

PROCESOS PARTICIPATIVOS CON LAS UNIVERSIDADES

✚ Jornadas y Talleres en Bogotá

Las segundas Jornadas se celebraron en Bogotá (Colombia) durante los días **20 y 21 de junio**.

La Universidad Nacional de Colombia, fue sede de las Jornadas sobre *Curriculum, estudios de casos y seminarios para aumentar el conocimiento y la capacidad de las universidades sobre las Directrices Voluntarias de la Gobernanza de la Tierra.*



Participantes en las Jornadas de Bogotá en las instalaciones de la UNAL

El **día 20 de junio**, se constituyó la mesa inaugural con el Dr. Pablo Abril Contreras el Vicerrector de la Universidad Nacional de Colombia, el Dr. Luis Gabriel Quintero Decano de la Facultad de Medicina Veterinario y de Zootecnia de la Universidad Nacional de Colombia, el Dr. Ignacio de los Ríos de la Universidad Politécnica de Madrid y Ms. Alejandra Vega de FAO – Colombia, Especialista Senior en Tenencia de la Tierra y DVGT.



Foto de la mesa de inauguración con el Vicerrector de la UNAL Dr. Pablo Abril Contreras, con el Dr. Luis Gabriel Quintero, Decano de la Facultad de Medicina Veterinaria y de Zootecnia de la UNAL, el Dr. Ignacio de los Ríos, Director de GESPLAN, Ms. Alejandra Vega de FAO-Colombia y el Director de Departamento de Producción Animal el Dr. Edgar Cárdenas.

Tras la presentación de los objetivos y metodología de las Jornadas, por el Dr. De los Ríos, el Dr. Sergio Gómez (FAO) presentó el marco de las **Directrices Voluntarias sobre la Gobernanza Responsable de la**

Tierra de FAO y Dr. Jorge Jordana abordó el contexto de la Gobernanza responsable de la Tierra desde el papel de las Organizaciones de la sociedad civil.

El Dr. Juan Evangelista Carulla de la Universidad Nacional de Colombia presentó una Investigación participativa denominada “del cielo a la tierra para una Inversión Pública responsable”.

El Dr. José Regalado, Director del Programa de Posgrado en Desarrollo Rural, De la Universidad de Posgraduados de México presentó las actividades de docencia y de vinculación con pequeños productores desde los Principios IAR.

El Decano de la Universidad del Tolima, Dr. Jairo Ricardo Mora, presentó interacciones y sinergias de la Universidad y los productores, centradas en los procesos de “conversión de la ganadería hacia sistemas eco-amigables bajo criterios de gobernanza responsable”.

El Dr. Fausto Camilo Moreno de Universidad Nacional de Colombia, desarrolló un caso de Gobernanza responsable de la tenencia de la tierra desde el punto de vista del agua en el contexto de la seguridad alimentaria de la producción lechera en el municipio de Guatavita.

Un segundo caso de investigación aplicada sobre las DVGT se centró en el conflicto Mapuche en Chile, elaborado conjuntamente por la UPM y FAO, en el marco del Programa de Doctorado en Planificación de Proyectos de Desarrollo Rural y Gestión Sostenible de la UPM:

Don Carlos Ávila, de la Agencia Nacional de Tierras, presentó un tercer caso sobre las DVGT en Colombia centrado en “Planificación del Desarrollo Alternativo desde el modelo Working With People WWP: el caso de La Macarena” realizado en el contexto de su vinculación con el Grupo GESPLAN de la UPM y el Programa de Doctorado en Planificación de Proyectos de Desarrollo Rural y Gestión Sostenible de la UPM.

El debate fue moderado por Dr. Sergio Gómez de FAO..

El **día 21 de junio**, en una sesión sobre **Experiencias y Aprendizajes** se presentaron 5 casos.

Ms. Patricia Paola Gómez de la Universidad Nacional de Colombia presentó un caso denominado “La política pública de reforma agraria en Colombia: desafíos para consolidarse como una herramienta para la planeación y gestión social del territorio”.

El Dr. Ignacio de los Ríos compartió la experiencia de la UPM en la Integración de los Principios IAR en el Posgrado.

Ms. Ricardo Fuenmayor de Universidad Autónoma de Nariño compartió una experiencia sobre en el Comercio justo como una alternativa de desarrollo e internacionalización del campo colombiano.

Ms. Paola Carrera Hidalgo de la UPS de Ecuador mostró una propuesta de trabajo sobre “El asociacionismo juvenil: un movimiento para la promoción de los principios IAR”, y el Dr. Fredi Portilla, presentó las acciones sobre los principios IAR implementadas en los Grupos de Innovación Educativa en Seguridad y Soberanía Alimentaria de la UPS.

